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■记者手记R

上图：李 晓 杰

（前 排 右 一）和 团

队 成 员 在 讨 论 汉

魏洛阳城遗址。

黄学超摄

（资料照片）

左图：李 晓 杰

团 队 部 分 成 员 在

考 察 山 西 运 城 虞

坂古道。

资料照片

见到李晓杰时，他正坐在成堆的书中潜

心研究，开口便谈《水经注》：“这可是咱们

1000 多年前的大江大河百科全书啊！”

复旦大学历史地理研究中心李晓杰团

队 ，将 艰 深 的《水 经 注》研 究 ，做 出 了 高 水

平。在工程浩大的《水经注校笺图释》里，听

取历史深处大河奔流……

新注新绘——
江河逶迤流到案头

2022 年 1 月 7 日 ，寒 假 前 最 后 一 次 讨

论。10 多平方米的会议室，被 13 名团队成

员和一摞摞比人还高的图书资料占满。

《水经注》记载的江都县城究竟何在？

龚应俊晒出文字证据、示意草图，其他人也

亮出线索，佐证、反驳。长条桌旁散坐的研

究者们是：李晓杰、黄学超、杨长玉、杨萧杨、

杨智宇、王宇海、屈卡乐、韩虎泰、龚应俊、闫

伟光……

话说从头。《水经》原书极简，北魏郦道

元专“注”《水经》，广搜博引，爬梳剔抉，做成

了一本 30 多万字的巨著，包括河川、城邑、郡

县、人物、历史、建筑、碑刻……

郦道元沛然丰盈一道“水”，逶迤流到李

晓杰案头。11 年前，课堂上有学生问：“老师

能不能单讲《水经注》？”李晓杰心念一动，从

此扎进《水经注》研究之中。

《水经注》涉及河流、湖泊、陂、泽、泉、

渠 、池 等 水 体 多 达 数 千 处 ，记 载 城 邑 2800
多 座 ，古 都 180 余 个 。 河 流 改 道 、城 邑 荒

废，有些记载翔实，有些只言片语，要逐一

考 证“ 复 原 ”，其 难 其 繁 ，难 以 想 象 。 但 李

晓 杰 较 上 了 劲 。“ 得 益 于 现 在 的 学 术 水 平

和技术手段，我们能在比例尺地图上复原

出精准图！”

一较劲就是 11 年。沉寂于线装书上的

精简描述，被他们用“望远镜”和“显微镜”一

一复原。早已消失的水道、水利工程也被逐

一呈现。

为什么要花这样的“笨”功夫？李晓杰

说：“再复杂的历史现象和研究成果，都能通

过地图明确。”地图，在中国学人著述中常常

是配角，这一回成了主角，为当今山川治理

与景观改造提供重要参考。

《水经注》里的水体和城池，准确方位究

竟在哪？从渭水到汾水、涑水、洛水，再到眼

下研究的淮水，李晓杰团队精研 11 年，细细

还原——《水经注》系列研究已有六大卷成

果集册出版。

精研古籍——
反复考证用心呈现

第一次听李晓杰讲《水经注》，杨长玉觉

得他很新潮——古籍课作业却要求用画图

软件，在比例尺地图上画出旧时江河城邑。

新出现的一些软件，尝鲜的总是他。

李晓杰把手机递过来说：“你看，这是早

已消失的洛阳著名引水工程——千金堨 3D
复原图，我做的！”为了这张可以动态展示的

复原图，他和团队做了大量的文字校勘、实

地考察工作……李晓杰自学 3D 建模软件，

和学生反复推演“千金堨”等比例形制图，逐

步成型。

“文本读不出来的画面，用科学考证、创

新方法来呈现！这是我的最大乐趣。”李晓

杰说。

版本考证也是难题。自宋代始，《水经

注》传抄刊刻便出现较多散佚，版本很多，以

哪个为准？新注新绘，两项工作同步进行，

团队至此梳理出《水经注》版本谱系。

破译“大书”，需反复考证，一个字一个

字补齐。旁人看着枯燥，他们却觉得妙趣横

生。从古代文献、考古发现、高清地图，甚至

在方言俚语中寻找，里面藏着破解《水经注》

的诸多线索。

2015 年，渭水研究初稿已成，真正付梓

却是两年后。从字体到排版，从索引图、示

意图到全图，一遍遍比照修改。甚至封面要

不要以南宋残卷为底，都做了细致考量。听

取其他学者建议，团队又标识了河流关键节

点经纬度……传统治学方法和新技术手段

融合，找到了历史地理学新的发展方向。

实地探访——
徒步考察寻找古迹

纸上得来终觉浅，实地踏访才是真。《水

经·河水注》记载：“河水又东，右合门水，门

水，即洛水之枝流者也。”“门水”实指今天的

弘农涧河，学界一直认为郦道元“门水自洛

水分出流入黄河”说法有误，但又解释不通

门水的源头和止点。

“门水”会不会是两条河，一支入黄、一

支奔洛？郦道元可能实地探访不多，主要是

看图文资料，会不会误把两条河当成一条

河？团队大胆假设，小心求证。

团队奔赴现场，沿着弘农涧河支流西弘

农涧河逆流而上，走到河南灵宝市朱阳镇仓

朱峪口，发现这里峡谷转弯的地势非常明

显，爬到一座小山上能清楚看到，西弘农涧

河流入黄河、西峪河流入洛水。由于西弘农

涧河上游与西峪河源头极近，古时绘制地图

时，可能出现了墨线相连，这或许是郦道元

记载门水沟通河、洛二水的缘由。

他们走过渭水、汾水、洛水，每回一走就

是大半个月。“行李背身上，徒步十几里也不

累，因为有太多亟待解决的问题啊！”晚上，

杨长玉写日志到深夜两三点，发邮件给李晓

杰，在老师指点下调整，次日一早便奔赴下

一个考察点。

黄学超、杨智宇，都是内向的人。在故

纸堆里抠字眼，甘之如饴；走村入户和陌生

人聊，却难于登天。做洛水研究时，寻找“湮

阳城”，走到河南伊川县白沙镇下磨村，两人

红着脸硬着头皮，从村头问到村尾，所获不

多，太阳快下山了，又听不懂方言，十分着

急。终于，从一位年长的村民口中才得知

“湮阳城”所在。

薪火相传——
搭好班底储备人才

60 后李晓杰，带出一支 80 后、90 后的研

究团队。他叮嘱学生：“敢挑战、会想象、肯

较真，否则做不出好学问。”

杨长玉第一次依据《水经注》绘图，熬了通

宵。一张图修改几十遍，“李老师是完美主义

者”。在杨长玉眼里，李晓杰除了对学术精益

求精，更有远见和胸怀。“他不问学生的背景，

只要对《水经注》感兴趣，肯钻研，来者不拒。”

2018 年，杨长玉博士毕业后，到云南民

族大学历史系任教，指导学生写论文时，还

会想起当初李晓杰给她改的论文，从文章框

架到行文表述，从遣词造句到标点符号，都

精益求精。

杨萧杨从清华大学电子信息工程专业

毕业，进了互联网公司，却惦记着流过童年

的永定河。10 年前，辞职报考复旦大学历史

地理学专业研究生，他要圆研究大江大河的

梦。旁听讨论课时，杨萧杨开口，让人刮目

相看——一个搞软件的，讷于言，却对《水经

注》见解独到。

杨萧杨圆了梦。凭着超常记忆力，他成

为团队里的活字典，哪段文字出现在哪个版

本，哪个地名出自哪一卷书，他信手拈来。

团队人才迭出，有继续深耕的，也有离

开学术圈的。“我们希望有更加稳定的班底，

为将来做黄河、长江的研究铺路。”李晓杰信

心满满。“到退休也做不完《水经注》诸水，但

绝不半途而废。”李晓杰抚过墙上那幅中国

地图，缓缓地说。

复旦大学历史地理研究中心李晓杰团队——

专注山川湖海 重绘古老江河
本报记者 李泓冰 黄晓慧

编者按：自 2011 年起，复旦大学历史地理研究中心李晓

杰团队，从校、笺、释、图 4 个方面，对《水经注》进行了深入研

究。研究团队不仅沿用了传统历史地理学的研究方法，更在

“精准复原”上开拓创新，用绘图软件将古代河流呈现在现今

的比例尺地图上。迄今，该研究团队已完成渭水、洛水等 4 条

河流流域的研究，出版 6 卷成果集册。

■R 讲述·一辈子一件事

1000 多年前的《水经注》是一部独特的

地理著作，也激发了后世学者深入研究的

兴趣。对它的研究，难度极大，难以建一时

之功。然而，李晓杰团队甘坐十几年冷板

凳，追寻大江大河的历史足迹，用新技术手

段新注新绘，让人们更加深入地了解一条

条大江大河。

他们的研究再一次证明，我们拥有丰盈

的历史和精神财富——每一条河流、每一道

山脉、每一部典籍，都是中华优秀传统文化

中的重要内容。“穷理以致其知，反躬以践其

实”，把论文写在祖国大地上，此其时也。

让大江大河的历史更丰盈
李泓冰
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纺布、染色、编织、绣花……黎族传统纺染

织绣技艺国家级代表性传承人刘香兰，海南五

指山市番茅村人，40 多年来专注于黎锦技艺

的传承和推广，不断打破传统、开拓创新，让传

统技艺黎锦编织焕发新的生机。

本版责编：张彦春 吴 凯 刘涓溪

席地而坐，腰带缠于腰间；

伸直双腿，紧踩经线木棍……固

定好织机两端经轴后，刘香兰用

分经棍将经纱分成上下两层，双

手引纬，同时右手持织锦木刀，

拉拽间将纬线打紧，一寸一寸织

出密实的布匹。综杆提花、断纬

织彩，复杂的技巧编织出精美的

花纹图案。

刘香兰使用的编织工具是

踞腰织机，所运用的编织技艺是

黎族传统织锦技艺。

“ 我 13 岁 开 始 学 织 锦 ，当

时跟着妈妈一起学。”随着提综

杆的起落，刘香兰讲述了她第

一次学习织锦时的经历。转眼

40 年过去，如今她编织的黎锦

畅销海内外。

“九仙织女下凡间，开创黎

锦三千年……”中华民族的手

艺活，既传统又时尚。刘香兰

介绍，每织绣一幅黎锦作品，需

要经过纺布、染色、编织、绣花

4 个步骤，至少花费三四个月

的时间，若是复杂的反面织、双

面织，则需要更久。经纬之间，

黎锦是用时间打磨的艺术。

“纺布，一般是采集雨季的

海 岛 棉 和 野 麻 ，用 纺 轮 慢 慢

搓。”刘香兰说，这一步最考验

耐心，往往也耗时最久。粗糙

的纤维先是被渍为麻匹，麻匹

再被搓成麻纱，麻纱最终会被

织成精细、轻软的布料。

她 掰 开 一 根 黄 姜 浸 在 水

中，用擦刀轻轻一擦，水里顿时晕开一圈金黄。把布料泡在

这金黄的水里，不一会布料就染上了颜色。“黄姜茎能染上

黄色，蓝靛叶是黄黑色，野板栗树皮、苏木、枫树皮也都是常

用的染色原料。”

在刘香兰的黎锦作品里，底色为黑色、蓝黑色的较多，

偶有红色。白、黄、绿、紫等更多是作为综合搭配出现。“传

统的黎锦蓝黑色居多，劳动时耐脏，洗起来方便。”刘香兰

说，“现在日子好了，颜色搭配也比以前更丰富了。”

在黎族织锦的四个步骤里，“织”可能不是最难、最花时

间的，却是最富变化和动感的。小小一部踞腰织机上，有 17
种工具搭配；正面织、反面织和双面织，织法各不相同；经纬

线排列交错，组合出多种可能。黎锦采用踞腰织机织造，编

织者席地而坐，把身体当作机架，投梭打纬间，提花的繁复绚

丽程度甚至超过专业机器。

刘香兰站起身，开始介绍悬挂在室内的黎锦作品。“这

三幅作品的图案融入了黎族特色元素，那一幅绣的是鸳鸯

……”她说，黎锦的刺绣图案至少有 100 多种，寄托着人们

对美好生活的向往。

如此引人入胜的黎锦，一度面临后继无人的境况。过

去黎锦是门难学的手艺，只能靠师傅手把手带着徒弟练

习。在刘香兰看来，黎锦的传承需要顺应时代变化。于是，

2005 年，她成立了一家织锦公司，把全村妇女集合起来织

锦。两年后，她又在相关部门的帮助下创办了五指山黎族

织锦传习所，免费开办织锦技艺培训班。

过去，只有女人可以学习黎锦编织，刘香兰却将自己的

织锦技艺传给了儿子，儿子又传给了孙子。小孙子王程业

3 岁就开始学习织锦，如今刚刚 7 岁，已经学会了 4 种黎族

织锦图案。

刘香兰还将传统黎锦与现代工艺相结合，开发文创产

品。当一幅幅精美的图案出现在提包、衬衫、领带，甚至是

驱蚊贴、名片盒上时，黎锦的魅力也逐渐声名远扬。

2009 年 6 月，刘香兰被评为黎族传统纺染织绣技艺国

家级代表性传承人；同年，黎族传统纺染织绣技艺被列入联

合国教科文组织首批“急需保护的非物质文化遗产名录”。

10 多年后的今天，黎锦编织技艺成为列入“急需保护名录”

的 67 个项目中少数显著改善濒危状况的项目之一，仅五指

山市就有 2100 多名黎族妇女在从事黎锦编织。

“世界上没有两幅同样的黎锦，黎锦应该不断地创新、

发展。”刘香兰说，“黎锦的色彩，是在强烈的视觉冲击中展

现生命力。传承老技艺，绝不能拘泥守旧，要不断求新求

变，让黎锦展现更强的生命力。”

上图：刘香兰和她的孙子在参加黎锦技艺展演。

海南五指山市融媒体中心供图
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本报天津 4 月 21 日电 （记者武少

民、靳博）4 月 21 日，中国（天津）自由贸

易试验区迎来挂牌 7 周年。7 年来，天津

自贸试验区在推进制度创新、集聚资源

要素、培育优势产业、服务京津冀协同

发展等方面先行先试，各项创新政策红

利加速释放。截至目前，天津自贸试验

区累计实施制度创新措施 502 项，累计

向全国复制推广 38 项试点经验和实践

案例。

4 月 12 日，在天津滨海新区综合保

税区内，庞巴迪（天津）航空服务有限公

司向海关申请办理了一笔保税维修货

物零部件出境维修业务。“现在，保税维

修货物的零部件出区维修时，我们无需

再 对 飞 机 进 行 整 体 申 报 ，大 幅 节 省 成

本。”企业负责人刘先超说。

近年来，天津自贸试验区在全国率

先实施“一个部门、一颗印章”审批、“一

企一证”综合改革，企业投资自由便利

度不断提升；融资租赁行业从萌芽到引

领，东疆片区飞机、船舶、海工平台的跨境租赁资产约占

全国的 80%，成为全国最大的飞机资产交易中心、全球第

二大飞机租赁聚集地。2021 年，滨海高新区、中新天津

生态城部分区域成为联动创新区，推动自贸试验区政策

延伸复制，进一步拓展了政策与产业创新的深度和广度。
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本报北京 4月 21日电 （记者金歆）全国政协社会和法制

委员会原副主任傅政华涉嫌受贿、徇私枉法一案，由国家监察

委员会调查终结，移送检察机关审查起诉。日前，最高人民检

察院依法以涉嫌受贿罪、徇私枉法罪对傅政华作出逮捕决

定。该案正在进一步办理中。

最高检依法对傅政华决定逮捕

本报北京 4 月 21 日电 （记者闫伊

乔）21 日，记者从教育部获悉：已实施多

年的义务教育课程方案和课程标准修订

完成，将于 2022 年秋季学期开始执行。

新修订的义务教育课程方案和语文等 16
个 课 程 标 准（2022 年 版）对 教 与 学 的 内

容、方式等进行改革，注重对实际问题的

有效回应，强调加强学段衔接。

教育部教材局局长田慧生在教育部

举行的新闻发布会上介绍，现行义务教

育课程方案和课程标准已分别实施了 20
年和 10 年以上，存在一些与新形势新要

求不相适应的地方。

他介绍，新修订的课程方案整合小

学原品德与生活、品德与社会和初中原

思想品德为“道德与法治”，进行九年一

体 化 设 计 ；改 革 艺 术 课 程 设 置 ，一 至 七

年级以音乐、美术为主线，融入舞蹈、戏

剧 、影 视 等 内 容 ，八 至 九 年 级 分 项 选 择

开 设 ；科 学 、综 合 实 践 活 动 开 设 起 始 年

级 提 前 至 一 年 级 ；劳 动 、信 息 科 技 及 其

所 占 课 时 从 综 合 实 践 活 动 课 程 中 独 立

出来。

在课程标准方面，修订完善过程中

优化了课程内容结构，研制了学业质量

标准，增强了指导性和学段衔接。新课

标细化了评价与考试命题建议，注重实

现教、学、考的一致性，增加了教学、评价

案例。注重“幼小衔接”，合理设计小学

一至二年级课程，注重活动化、游戏化、

生活化的学习设计。

义务教育课程方案和课程标准修订完成

本报西安 4 月 21 日电 （记者龚仕

建）建设研发中心，选址再建分厂……这

段时间，陕西安康汉滨区新伟泰公司负

责人龙武有点忙。据介绍，新伟泰公司

在汉滨区投产的第一家工厂就位于移民

搬迁安置社区，附近的搬迁户实现了“家

门口”就业。“我在这里工作两年多了，技

术越来越熟练，工资也涨了不少。”搬迁

户刘丛红说。

近年来，汉滨区完善园区、社区、村

庄的布局，打造工作专班、专项政策、专

用资金“三专”环境，优化招商引资服务，

把小工厂办成大产业。

在大型安置社区预留门面房或建设

独立厂房，在 300 户以上的易地搬迁安置

社区建设社区工厂，在 100 户以上的安置

点 建 设 扶 贫 车 间 ，近 年 来 ，汉 滨 区 按 照

“龙头在园区、工厂在社区、车间进村庄”

的发展思路，营造良好营商环境，筑巢引

凤，带动人才返乡创业。汉滨区建立“一

企 一 策 ”机 制 ，支 持 企 业 做 大 做 强 。 目

前，汉滨区共建成新社区工厂 179 家，累

计带动就业 1.32 万人次。

“目前看，将新社区工厂提质升级与

壮大村集体经济、搬迁户就业等工作统

筹考虑，取得了良好效果。下一步，我们

将着力破解稳得住、能致富等难题，不断

增强群众的获得感、幸福感、安全感。”汉

滨区委书记范传斌说。

陕西安康汉滨区推动新社区工厂提质升级

小工厂办成大产业


